

# LA COMARCA

DIARIO INDEPENDIENTE

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

Precios de Suscripción

En Orihuela y su término, un mes 1 pts.

En los demás puntos un trimestre 3<sup>rs</sup>

Extranjero, un id. 7<sup>50</sup>

Anuncios y reclamos a precios convencionales

Pago anticipado

Redacción y Administración

ORIO, 13

AÑO I.

Orihuela 15 de Mayo de 1903.

NÚM. 99.

## ACTUALIDAD

### Ofrecimiento de un acta

Mientras el rumor público se ha ocupado ligeramente del hecho trascendental para Orihuela de haber sido nombrado senador vitalicio el Sr. Capdepon, no hemos dado gran importancia a sus consecuencias, en espera del resultado que ofrecían las gestiones que se hacían para que no dejara nuestra representación en Cortes, pero habiendo ya manifestado aquél su deseo de ser substituido en ellas por nuestro paisano D. Francisco Ballesteros, según a última hora indicamos ayer, no han de extrañar los lectores de LA COMARCA, que nos ocupemos de este asunto con la independencia e imparcialidad acostumbradas por nosotros.

Es innegable que a los pueblos conviene, sobre todo, estar representados por personas que gocen de influencia y prestigios en la política, porque de este modo sus gestiones resultan más beneficiosas para los intereses locales; y bajo este punto de vista, nuestro indiscutible amor a Orihuela se ha traducido siempre en el deseo de que los altos puestos ocupados por el Sr. Capdepon nos fuesen más beneficiosos, sin que jamás estos nobles sentimientos los inspirase el mezquino interés personal, ni el antojo de empequeñecer los méri-

tos no discutidos por nosotros, del que ha sido nuestro diputado, ni el de poner en tela de juicio su grande afecto a Orihuela.

Agena, pues, LA COMARCA a todo egoísmo personal y a todo estrecho espíritu de partido, no deja de comprender que entre un diputado nuevo, sin arraigo ni afeciones en el país, y un hijo de éste, que ha merecido varias veces ser llamado a los consejos de la corona, la elección no debe ser dudosa; y en este supuesto, los intereses generales de Orihuela han de resentirse con la renuncia del distrito por el Sr. Capdepon; pero no teniendo esto ya remedio, como parece, y puesto que del mismo D. Trinitario ha partido la iniciativa para que lo sustituya un oriolano, el Sr. Ballesteros, poca perspicacia demostraría tener este señor, si dejando, como vulgarmente se dice, a un paisano en las astas del toro, no aceptara en estos momentos una representación que tanto le honraria; esto lo que todo el mundo vé más probable y que creemos nosotros también.

Aceptela o no el Sr. Ballesteros, poco nos importa; nuestros estímulos no han de inclinarse en uno u otro sentido, nosotros pertenecemos a la opinión y de ella vivimos; si acepta, sepa que no le regatearemos nuestro aplauso si su labor resultara provechosa para el país, como tampoco callaríamos las cen-

suras, si por desgracia llega a merecerlas.

## Los Republicanos.

A continuación publicamos la atenta carta-invitación que los republicanos dirigen a nuestro director, para el banquete que dicho partido piensa celebrar el próximo día 21, para el cual reina gran entusiasmo entre el elemento joven. Aceptamos muy gustosos la atención, que nos honra mucho, de la comisión organizadora de este acto.

Sr. D. Rafael Rogel.

Muy señor nuestro: Suplicamos a Ud. se digne dar inserción al adjunto suelto si le parece pertinente, y al propio tiempo tenemos el gusto de invitarle como representante del diario de que es Ud. digno director, al banquete republicano que celebraremos el día 21 a las 21 horas en el hotel de España.

Son de Ud. afectísimos amigos y s. s. q. l. b. l. m. — José de Madaria, — Vicente García, — José Manuel Teruel, — José Escudero.

En atento B. L. M. nos comunica una comisión de republicanos sus propósitos de reunir en fraternal banquete el día 21 a las 21 horas a los individuos de las distin-

tas agrupaciones republicanas con el fin de conmemorar el brillante triunfo y la toma de posesión del cargo de diputados en las cortes españolas, á la minoría respetable del partido, y al par de celebrar tan fausto acontecimiento político, tratar de la organización de la unión en esta ciudad.

Se admiten adhesiones en el estanco de la calle de Hostales hasta el día 19 á las 12.

### Matrimonio entre dos mujeres.

Nuestros lectores no habrán olvidado seguramente, y á pesar del tiempo transcurrido, el célebre casamiento de dos mujeres, Elisa Sánchez Loriga y Marcela Gracia Ibeas, hecho que por lo inusitado alcanzó gran resonancia en todas partes.

Recordarán también que esta original pareja traspasó la frontera y se internó en Portugal, estableciendo allí su residencia.

Pues bien; el matrimonio, llamémosle así, ha tendido el vuelo en busca de otras regiones que le permitan vivir sin ser objeto de las constantes miradas de las gentes.

Ahora se ha recibido en el Juzgado de la Coruña la respuesta á un exhorto que por la vía diplomática se había dirigido á Portugal pidiendo la extradición de las dos mujeres, que, como es sabido, se hallan sujetas á un proceso criminal, formado por suplantación de sexo y matrimonio ilegal.

Resulta de dicha contestación que Elisa y Marcela, cansadas de soportar la curiosidad de los lusitanos, que no las dejaban en paz con su enojosa inquisición, decidieron emprender el viaje á Buenos Aires, y en América están, ignoradas, quizá, y pasando cómodamente por marido y mujer,

hasta que allí vuelva á descubrirse el engaño y tengan que emigrar nuevamente.

### EL HIPÓCRITA.

Levántase muy temprano, vane á la iglesia de prisa, reza fuerte, y mientras misa, dase golpes con la mano.

Si le ven, su dicha acrece, besa en tierra, se arrodilla, compone el rostro, se humilla y su fervor santo crece.

Si no le ven, se levanta, vaga doquier por el templo, riése del buen ejemplo, silba, tose, escupe y canta:

Es inmenso su descoco, es ducho para el engaño, pero trabaja en su daño, subir quiere y medra poco.

De todos habla y murmura, para él son malos los buenos...

¡La virtud es lo de menos!  
¡Lo de más es su frescura!

Si acaso se vuelve al cielo para impetrar su favor, su arrogancia causa horror, su plegaria, desconsuelo.

«Ayuno, dice, dos días en la semana; después doy diezmos; en todo el mes empléome en obras pías»

«No soy como los demás impío, injusto y ladrón, ni adúltero, ni felón, ni ofendo á nadie jamás.»

«Ni soy como el publicano que ahí está postrado en tierra; declaro á los vicios guerra y á la virtud doy la mano»

«¿Quién es justo, Dios, así? Si todos, cual yo te amaran, sin duda en tu pecho hallarían lo que me otorgas á mí.»

«Y cómo podrías negarme los favores que te pido? ¿Cómo, al saber lo que he sido, puedes dejar de ampararme?»

Si acaso te muestras duro y al malo de ti desechas;

si acaso lanzas tus flechas poniéndote en recio apuro;

Es porque él mismo provoca tu indignación con su culpa; es porque así se disculpa con presunción vana y loca.

Que no te ofenda, Señor, y hallará en tu seno amante consuelo y dicha constante, grata paz y hermoso amor.

No son las corrientes esas... el hombre está asaz perdido, de Cristo y su Iglesia ha huido en pos va de otras empresas.

Hay hoy pocos amadores de Dios; los más le desprecian, y los menos, que se precian de amantes, son los peores.

¡Gracias, pues, gracias Dios mio, porque me tienes á mí que soy justo, nunca á Ti ofendo, como el impío!

Hipócrita redomado que así tratas á tu Dueño! despierta, que estás en sueño, levántate, ¡desgraciado!

De tus obras no te precies, estima y ama á tu hermano, sé con los hombres humano, y al pecador no desprecies.

Con amor y con temblor obra el bien, porque no sea que al morir, tu alma se vea en lugar de eterno horror.

Fr. Juan de Dios León.

### NOTICIAS

Las primeras partidas de capullo que, procedentes de esta vega, se vendieron ayer en esta localidad, se cotizaron á 47 pesetas, arroba valenciana.

La hoja de morera se vende en la actualidad de 14 á 17 pesetas carga de ocho arrobas.

Anúnciase un acto público para muy en breve, en el cual hará el marqués de Cerralbo manifestaciones de adhesión á la dinastía reinante.

Consistirá en una recepción que se celebrará en la morada del marqués y

á la cual se invitará al príncipe de Asturias y á toda la nobleza madrileña.

Esta mañana á las seis han contraído los indisolubles lazos del matrimonio en la Catedral la bella y distinguida señorita Concha García López con el joven comerciante de esta plaza, D. Vicente Bellido Polo.

A la dichosa pareja le deseamos una luna de miel interminable.

En virtud de lo que previene el reglamento de 5 de Septiembre de 1895 para la ejecución de la ley de pesas y medidas de 8 de Julio de 1892, se ha dispuesto que después de verificada la contratación anual en el partido de esta capital, se continúe en los demás de la provincia en el orden que luego se expresará, empleándose en cada cabeza de partido y en cada pueblo los días que en relación con el vecindario se indican en el artículo 67 del mencionado reglamento.

El orden que deberá seguirse en la visita á los partidos será: Elche, Orihuela, Dolores, Jijona, Alcoy, Concentaina, Novelda, Monovar, Villena, Denia, Pego, Callosa y Villajoyosa,

Sin empleo de capital, buena ganancia diaria; se obtiene escribiendo á G. A. B.—Casella Postale, N. 196.—Milán (Italia).

Nuestro particular amigo D. Justo Giménez ha recibido del extranjero linfas de vacuna, y se ofrece para inocular á domicilio.

Al mismo tiempo y en su establecimiento de la calle de la Corredera, pueden adquirirse sanguijuelas superiores á precios corrientes.

«El Liberal» de hoy publica un telegrama de París, en el que dice que el periódico «Le Patrie», dá la noticia de hallarse concertado el enlace de Alfonso XIII con la princesa Victoria Luisa, hija del emperador Guillermo.

La citada princesa tiene apenas diez años.

Créese se trata de una broma del periódico francés.

Hoy no hemos recibido la carta de Madrid que diariamente nos envía nuestro colaborador At

Será culpa del correo; todo pudiera ser.

Próximo al vecino pueblo de Santomera y en la carretera, ha sido encontrado por la guardia civil de aquel puesto un hombre casi desfallecido.

Después de auxiliado dándole algunos alimentos pudo continuar su marcha para Murcia.

Este desgraciado dijo llamarse Antonio Molina Reverten, natural de Lorca, y venia de Játiva implorando la caridad pública.

Mañana se celebrará el enlace de nuestro buen amigo D. Jaime Estañ Hernández con la simpática señorita doña Juliana Maciá.

Por adelantado les deseamos muchas felicidades.

Dicen de Cartagena:

«En la tarde de hoy girará una visita de inspección á la casa matadero de esta localidad, el alcalde accidental don Obdulio Moncada, para acordar ciertas mejoras de urgente necesidad, para el buen servicio del citado establecimiento.»

¡Qué suerte tienen los cartageneros! Y eso que ya quisiéramos nosotros tener un matadero en el estado en que se encuentra aquél, aunque fuese sin visitas ni inspecciones.

Aquí nuestras autoridades temen mancharse las botas y oler á una cosa que en nada se parece al incienso.

Nuestro matadero no está en condiciones de recibir personajes.

Durante las últimas veinticuatro horas no se ha hecho en el Registro civil ninguna inscripción.

Los carlistas de Barcelona obsequiarán al Sr. Mella con un banquete para el que se han inscripto ya 1.100 comensales.

Ya se encuentran en Orihuela los ingenieros que vienen con objeto de hacer la comprobación del plano de las obras que en el Molino de la Ciudad han de llevarse á efecto con el fin de dotar á la población con una nueva fábrica de luz eléctrica.

Por el Rectorado de la Universidad de Valencia y en concurso últimamente celebrado, han sido propuestos D. Juan

Bautista Farach para desempeñar la escuela de Altea Vieja, D. Adolfo Montón la de Rebolledo, D. Feliciano Moliner la de Aparecida y D. Vicente López de Guereña la de Daya Nueva.

A las maestras doña Nicolasa Llorens, doña Esperanza Nogueroles, doña Faustina Soria, doña Remedios Aracil y doña Remedios Samper, se les han adjudicado respectivamente las escuelas de Facheca, San Antonio (Villajoyosa), Aparecida (Orihuela), Desamparados (idem) y Cañada.

**VENTA**

De cuatro trillos y varios aperos de labranza.

Darán razon en la fábrica de Pan de S. Antonio sita en la plaza de Monserrate N.º 8.

**GRAN BARATO DE CARBON.**

En el almacén de la calle de Muñoz, núm. 42, se vende por quintales en sacos á 18 reales los 50 kilos.

Garbillado y limpio á 20 reales los 50 kilos.

Por arrobas, 5 rs. 12 1/2 kilos.

**¡LABRADORES!**

El mejor guano del mundo es **EL GUANO ORGANICO**

Sacos de 70 kilos, 5 pesetas.

Guano orgánico con el 10 por 100 de superfosfato animal, á 6 pesetas, saco de 70 kilos.

Estos guanos están muy recomendados para los naranjos.

Para los pedidos

**Antonio Gallud,**

HIDALGO, 41,

**TORREVIEJA**

Imprenta de Luis Zeron.

# SECCION DE ANUNCIOS

**LA JAPONESA**  
**DE**  
**JUAN S. GARCIA**  
 Labradores, 7, Alicante.

Visitad este acreditado establecimiento el cual posee grandes existencias alta novedad.

Paraguas, parasoles, sombrillas, abanicos y bastones.

Perfumeria y bisuteria.

Se componen bebés y se ponen cabezas y pelucas. También se componen boquillas y se entelan abanicos, paraguas y sombrillas.

Efectos militares: condecoraciones: medallas, cruces y placas; roses, teresianas, sables, espadas, cordoneria, bordados, banderas, estandartes, pendones, objetos de metal y galoneria.

**MAQUINAS SINGER para COSER**

Sucursal en Orihuela: 8, Mayor, 9.

Rogamos al público visite este nuevo establecimiento, donde encontrará un completo surtido de todos los modelos fabricados por La Compañia Fabril «Singer» que pueden adquirirse á pesetas 2'50 semanales.

Recomendamos la Bobina Central para trabajos artísticos y uso doméstico.

## EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

Mostrario monstruo en papeles pintados de la casa Llorens, de Valencia, última novedad para el año 1903, seiscientos noventa y dos dibujos, precios baratísimos, desde ocho perritas en adelante la pieza. Además hay otro en papel cristal para decorar cristales de alcobas, buques de escaleras y ventanas de iglesias.

El representante en Orihuela, **EL ROJO EL PRACTICANTE.**

## VEGETAL AZGAR

Producto maravilloso, éxito extraordinario, resultados prácticos, único en el día.

Brota el cabello en todas las edades. Evita su caída. Produce efectos maravillosos en edades de 10 á 50 años. Destruye la caspa, fortaleciendo la cabeza.

Es aplicable á toda clase de barbas débiles y nacientes. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras. No mancha y contiene delicadas esencias que dan un aroma agradable. Las sustancias de que se compone no son nocivas, por ser principalmente de extractos vegetales, empleados ordinariamente como tónicos. Se ofrecen gratis á los incrédulos mediante contrato, en los que no se cobra valor de los frascos empleados si en seis meses no ha brotado abundante cabello. Finalmente, se admiten convenios en los que el inventor se obliga á entregar una cantidad estipulada, si no se obtiene el resultado apetecido.

Precio del frasco, 5 pesetas.

Único depósito: D FRANCISCO PEDROSA, Peluqueria, Hostales.—Orihuela.

## EL MEJOR

de los guanos es el que se expende en la **CALLE DE SANTIAGO.**

## DEPOSITO DE JOSE MARIA SARABIA

Agricultores: probad este excelente y sin rival abono y os convenceréis de la superioridad que lleva sobre las demás clases.

Único depósito en Orihuela

Calle de Santiago.